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令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

検討
けんとう

部会
ぶ か い

会議録
か い ぎろ く

 

日
にち

  時
じ

 令和
れ い わ

４年
ねん

10月
がつ

24日
にち

（月
げつ

）午後
ご ご

４時
じ

01分
ふん

～午後
ご ご

５時
じ

42分
ふん

 

開催
かいさい

場所
ば し ょ

 市
し

庁舎
ちょうしゃ

18階
かい

みなと１・２・３会議室
か い ぎし つ

 

出
しゅっ

 席
せき

 者
しゃ

 

赤川
あかがわ

真
まこと

委員
い い ん

、飯山
いいやま

文子
ふ み こ

委員
い い ん

、内嶋
うちじま

順一
じゅんいち

委員
い い ん

、岡村
おかむら

真由美
ま ゆ み

委員
い い ん

、坂田
さ か た

信子
の ぶ こ

委員
い い ん

、 

佐藤
さ と う

秀樹
ひ で き

委員
い い ん

、須山
す や ま

優
まさ

江
え

委員
い い ん

、奈良
な ら

﨑
ざき

真弓
ま ゆ み

委員
い い ん

、堀内
ほりうち

哲也
て つ や

委員
い い ん

、野中
の な か

裕美
ひ ろ み

委員
い い ん

、 

安富
やすとみ

英世
ひ で よ

委員
い い ん

 

欠
けっ

 席
せき

 者
しゃ

 鈴木
す ず き

敏彦
としひこ

委員
い い ん

 

開催
かいさい

形態
けいたい

 公開
こうかい

 

議
ぎ

  題
だい

 議
ぎ

 題
だい

 

（１）会長
かいちょう

の選出
せんしゅつ

 

報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

（１）第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランの改訂
かいてい

に係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

について 

（２）防災
ぼうさい

・減災
げんさい

に係
かかわ

る取組
とりくみ

状況
じょうきょう

について 

決定
けってい

事項
じ こ う

  

議
ぎ

  事
じ

 議
ぎ

 題
だい

 

（１）会長
かいちょう

の選出
せんしゅつ

 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）それでは、議題
ぎ だ い

（１）に入
はい

たいと思
おも

います。まず、本検討
ほんけんとう

部会
ぶ か い

の

会長
かいちょう

を選出
せんしゅつ

いたします。この検討
けんとう

部会
ぶ か い

の会長
かいちょう

ですが、横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協
きょう

議会
ぎ か い

運営
うんえい

要綱
ようこう

の第
だい

６ 条
じょう

によりまして、委員
い い ん

の皆様
みなさま

の互選
ご せ ん

、互
たが

いに推薦
すいせん

して決
き

めると定
さだ

められております。そこで皆様
みなさま

、どなたかご意見
い け ん

または推薦者
すいせんしゃ

の方
かた

など

いらっしゃいましたらお伺
うかが

いいたしたいのですが、いかがでしょうか。 

（坂田
さ か た

委員
い い ん

）障害者
しょうがいしゃ

支援
し え ん

センターのセンター 長
ちょう

の内嶋
うちじま

先生
せんせい

にお願
ねが

いしたいので

すが、まだお見
み

えにならないのでよろしいでしょうか。 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）ありがとうございます。内嶋
うちじま

委員
い い ん

のご推薦
すいせん

がありましたが、いら

っしゃる委員
い い ん

の皆様
みなさま

、いかがでしょうか。今
いま

いらっしゃる方
かた

は異存
い ぞ ん

なくよさそう

ではございますが、ご本人
ほんにん

がまだいらっしゃっていないので、内嶋
うちじま

委員
い い ん

がいらっ

しゃいましたらご本人
ほんにん

にも伺
うかが

いたいと。 

 この後
あと

、この会
かい

の職務
しょくむ

代理者
だ い りし ゃ

を選出
せんしゅつ

したいと思
おも

っております。主
おも

な役割
やくわり

としま

しては、部会
ぶ か い

の会長
かいちょう

がいらっしゃらないときに、その職務
しょくむ

を代
か

わりに務
つと

めていた

だく方
かた

でございます。横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

条例
じょうれい

の第
だい

４ 条
じょう

第
だい

３項
こう

に

選出
せんしゅつ

の仕方
し か た

が定
さだ

められておりますが、こちらは会長
かいちょう

が指名
し め い

するものとなってい

ます。まだ会長
かいちょう

が決
き

まっていないので、内嶋
うちじま

委員
い い ん

が来
き

て、オーケーということに

なりましたら確認
かくにん

したいなと。 

 もうすぐいらっしゃるようなご連絡
れんらく

が先
さき

ほど事務局
じ む きょ く

のもとに届
とど

いているので、

本来
ほんらい

の進
すす

め方
かた

ではございませんが、会議
か い ぎ

のお時間
じ か ん

が限
かぎ

られていることもあり、で

きましたら報告
ほうこく

事項
じ こ う

の（１）につきましてはこのまま事務局
じ む きょ く

、 私
わたし

のほうで司会
し か い

進行
しんこう

させていただき、事務局
じ む きょ く

からの説明
せつめい

が終
お

わったところで、内嶋
うちじま

委員
い い ん

がいらっ
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しゃっていたら会長
かいちょう

についてご本人
ほんにん

のご意見
い け ん

を伺
うかが

えればと思
おも

います。よろしい

でしょうか。 

（異議
い ぎ

なし） 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）それでは、まず１つ目
め

として、報告
ほうこく

事項
じ こ う

（１）第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プラ

ンの改訂
かいてい

に係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

について、事務局
じ む きょ く

から説明
せつめい

したいと思
おも

います。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）健康
けんこう

福祉局
ふくしきょく

障害
しょうがい

施策
し さ く

推進
すいしん

課長
かちょう

の佐渡
さ ど

でございます。 私
わたし

からご説明
せつめい

させていただきます。ただ、内嶋
うちじま

委員
い い ん

が間
ま

もなく来
こ

られるということなので、

報告
ほうこく

事項
じ こ う

の（１）ではなく、（２）に関
かん

することで委員
い い ん

の皆様
みなさま

にお願
ねが

い事
ごと

といい

ますか、お知
し

らせさせていただければということで、司会
し か い

進行
しんこう

の田辺
た な べ

さん、勝手
か っ て

によろしいですか。 

 ２つ目
め

の報告
ほうこく

事項
じ こ う

で防災
ぼうさい

のことを今回
こんかい

ご報告
ほうこく

させていただく予定
よ て い

でございま

す。その中
なか

で今
いま

までの横浜市
よ こ はま し

の取組
とりくみ

などをご紹介
しょうかい

する予定
よ て い

ですが、15年
ねん

ぐらい前
まえ

でしょうか、コミュニケーションボードをセイフティーネットプロジェクトの

皆様
みなさま

がつくって、横浜
よこはま

市内
し な い

にあります地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

全
すべ

てに２パッケージずつ置
お

い

ております。もし、委員
い い ん

の皆様
みなさま

が横浜
よこはま

市民
し み ん

で、地元
じ も と

の、お住
す

まいの地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

に出
で

られることがありましたら、これってありますかと役員
やくいん

の皆様
みなさま

にお声
こえ

がけいただければと思
おも

っています。毎年
まいとし

ちゃんとこれを取
と

り出
だ

して確認
かくにん

してくだ

さっている拠点
きょてん

も多
おお

いですが、忘
わす

れているというか、扱
あつか

ってくれていないところ

もあるやに聞
き

いております。備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

に眠
ねむ

ってしまっていないかどうかの確認
かくにん

を委員
い い ん

の皆様
みなさま

からぜひ、こんな箱
はこ

があるはずなんだけどとお声
こえ

がけいただければ

ありがたいと思
おも

っています。 

 この中
なか

に何
なに

が入
はい

っているかといいますと、皆様
みなさま

と一緒
いっしょ

につくりましたコミュニ

ケーションボードです。どこか痛
いた

いところがあるとか、食
た

べものが欲
ほ

しい、水
みず

が

欲
ほ

しいというような、防災
ぼうさい

拠点
きょてん

で使
つか

う機会
き か い

が多
おお

いと思
おも

われる場面
ば め ん

のコミュニケー

ションボード、それから、発語
は つ ご

が 難
むずか

しい方
かた

が指
ゆび

さしで意思
い し

を伝
つた

えられるように

文字盤
も じ ば ん

も入
はい

っています。広
ひろ

げると後
あと

でたたむのが大変
たいへん

になってしまいますが、

黄色
き い ろ

と緑色
みどりいろ

のバンダナが入
はい

っています。２セットか３セットずつ入
い

れています

が、緑色
みどりいろ

のバンダナは支援
し え ん

ができるというサインです。黄色
き い ろ

のバンダナは支援
し え ん

し

てほしいというメッセージの代
か

わりになっています。ちょっと恥
は

ずかしいという

方
かた

もいらっしゃるかもしれませんが、こういうものを活用
かつよう

して防災
ぼうさい

拠点
きょてん

でぱっと

見
み

て分
わ

かるように、支援
し え ん

が必要
ひつよう

とか、支援
し え ん

ができます、私
わたし

、手話
し ゅ わ

がちょっとでき

るんですけどとかいうことも含
ふく

めて緑色
みどりいろ

のチーフをしていただければ一目
ひ と め

で見
み

て

分
わ

かるようになっています。それから、災害
さいがい

時
じ

における要援護者
ようえんごしゃ

支援
し え ん

マニュアル

も10年
ねん

以上
いじょう

前
まえ

ですが横浜市
よ こ はま し

でつくったもので、中身
な か み

は現在
げんざい

も大
おお

きく変
か

わっており

ません。地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

に行
い

ったらどんなことがあるのか、聴覚
ちょうかく

に障害
しょうがい

がある方
かた

はどんな配慮
はいりょ

が必要
ひつよう

なのか、知的
ち て き

障害
しょうがい

がある方
かた

にどんな配慮
はいりょ

が必要
ひつよう

なのかという

ことが、簡単
かんたん

にＱ
きゅう

＆
あんど

Ａ
えー

で分
わ

かるような形
かたち

になっています。その他
ほか

、お願
ねが

いした
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いことのチラシとか、様々
さまざま

なものが入
はい

っています。ぜひ皆様
みなさま

、もし横浜
よこはま

市民
し み ん

でい

らっしゃいましたら、地域
ち い き

の地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

に出
で

ていただいたときに、こ

れ、ありますかと聞
き

いていただいて、備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

を探
さが

していただいて、 

皆
みな

さんに宣伝
せんでん

していただきたいと思
おも

います。役
やく

に立
た

つだろうと思
おも

われるものがい

っぱいありますので、地域
ち い き

にお住
す

まいになっている障害
しょうがい

のある方
かた

が訓練
くんれん

に出
で

て、

これを活用
かつよう

してみて、実際
じっさい

に地域
ち い き

の方
かた

とこういうものを使
つか

って訓練
くんれん

することが

大切
たいせつ

かと思
おも

いますので、今日
き ょ う

は、皆
みな

さんこんなの覚
おぼ

えていらっしゃいますかねと

いうことで持
も

ってきてみました。ぜひ地元
じ も と

でも宣伝
せんでん

していただければと思
おも

います

ので、よろしくお願
ねが

いします。 

 と、内嶋
うちじま

委員
い い ん

がお見
み

えになりました。よかったです。 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）ありがとうございます。そこで内嶋
うちじま

委員
い い ん

、実
じつ

は今回
こんかい

の部会
ぶ か い

の会長
かいちょう

を選出
せんしゅつ

しようとしていたところで、互選
ご せ ん

で決
き

めるに当
あ

たり内嶋
うちじま

委員
い い ん

をご推薦
すいせん

いた

だきまして、ほかの委員
い い ん

も皆
みな

さんそれでオーケーでしたが、いかがでしょうか。

受
う

けてくださるということでよろしいですか。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）ありがとうございます。 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）あともう一個
い っ こ

あって、職務
しょくむ

代理
だ い り

を会長
かいちょう

のご指名
し め い

で頂
いただ

くこととなっ

ているのですが、どなたにいたしましょうか。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）では、最初
さいしょ

にご挨拶
あいさつ

だけ、ただいまご指名
し め い

いただきました内嶋
うちじま

でご

ざいます。坂田
さ か た

さん、ありがとうございます。一言
ひとこと

だけ弁解
べんかい

を申
もう

し上
あ

げると、実
じつ

は 私
わたし

は横浜市
よ こ はま し

社協
しゃきょう

の障害者
しょうがいしゃ

支援
し え ん

センターのセンター 長
ちょう

をやっておりまして、

担当
たんとう

理事
り じ

でございますので、今
いま

、市
し

社協
しゃきょう

の理事会
り じ か い

が開
ひら

かれておりまして、そこに

報告
ほうこく

を兼
か

ねて出席
しゅっせき

しました。これから会長
かいちょう

ということでご指名
し め い

を頂戴
ちょうだい

しました

ので、頑張
が ん ば

って務
つと

めてまいりたいと存
ぞん

じます。 

 それで、職務代
しょくむだい

行者
こうしゃ

ということで、横浜市
よ こ はま し

グループホーム連絡会
れんらくかい

会長
かいちょう

の赤川
あかがわ

様
さま

にお願
ねが

いしたいと存
ぞん

じますが、いかがでございましょうか。大変
たいへん

お待
ま

ちいただい

て 恐縮
きょうしゅく

でございますが、よろしくお願
ねが

いいたします。ご挨拶
あいさつ

を何
なに

か一言
ひとこと

どう

ぞ。 

（赤川
あかがわ

委員
い い ん

）それでは、微力
びりょく

ですが私
わたし

が職務
しょくむ

代理者
だ い りし ゃ

としてやっていきたいと思
おも

い

ます。できる限
かぎ

りというか、基本
き ほ ん

は内嶋
うちじま

さんが出席
しゅっせき

なさると思
おも

っていますので、

よろしくお願
ねが

いいたします。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）ありがとうございます。今後
こ ん ご

ともよろしくお願
ねが

いします。 

 それでは、議事
ぎ じ

に入
はい

ってしまってよろしいですか。 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）では、ここから会長
かいちょう

に進行
しんこう

をお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）ありがとうございます。 

 

報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

（１）第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランの改訂
かいてい

に係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

について 
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（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）それでは、お手元
て も と

の次第
し だ い

をご覧
らん

になっていただけますでしょうか。

次第
し だ い

のタテ４の報告
ほうこく

事項
じ こ う

がございます。今日
き ょ う

は２つ用意
よ う い

しております。そのうち

の（１）です。第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランの改訂
かいてい

に 係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

についてというこ

とで、資料
しりょう

のご案内
あんない

も含
ふく

めて事務局
じ む きょ く

からご説明
せつめい

をよろしくお願
ねが

いします。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

） 改
あらた

めまして、事務局
じ む きょ く

健康
けんこう

福祉
ふ く し

局
きょく

障害
しょうがい

施策
し さ く

推進
すいしん

課長
かちょう

の佐渡
さ ど

からご

説明
せつめい

させていただきます。着座
ちゃくざ

にて説明
せつめい

させていただきます。皆様
みなさま

、お手元
て も と

の

資料
しりょう

１をご覧
らん

ください。第
だい

４期
き

横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

プランの改訂
かいてい

に 係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

に

ついてでございます。 

 １の趣旨
し ゅ し

にありますとおり、現在
げんざい

の第
だい

４期
き

横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

プランは、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

から８年度
ね ん ど

までの６年間
ねんかん

を計画
けいかく

期間
き か ん

としています。下
した

の表
ひょう

をご覧
らん

いただければ分

かるとおり、この横浜市
よ こ はま し

の障害者
しょうがいしゃ

プランは３つの計画
けいかく

を併
あわ

せ持
も

ったものになって

おります。３つの計画
けいかく

といいますのが、障害者
しょうがいしゃ

基本法
き ほ んほ う

に基
もと

づく障害者
しょうがいしゃ

計画
けいかく

で、

障害
しょうがい

のある人
ひと

に関
かん

する横浜市
よ こ はま し

の取組
とりくみ

の方向性
ほうこうせい

を定
さだ

める大本
おおもと

となる計画
けいかく

でございま

す。２つ目
め

は障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え んほ う

に基
もと

づく障害
しょうがい

福祉
ふ く し

計画
けいかく

で、この 表
ひょう

の下段
げ だ ん

です

が、障害
しょうがい

のある方
かた

が利用
り よ う

する障害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの必要
ひつよう

な分量
ぶんりょう

を考
かんが

えて目標
もくひょう

を

立
た

てる計画
けいかく

です。３つ目
め

は児童
じ ど う

福祉法
ふ く しほ う

に基
もと

づく障害児
しょうがいじ

福祉
ふ く し

計画
けいかく

で、これは、障害
しょうがい

のある子どもが利用
り よ う

する障害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの必要
ひつよう

な分量
ぶんりょう

を考
かんが

えて目標
もくひょう

を立
た

てる

計画
けいかく

になっております。先
さき

ほど部長
ぶちょう

の挨拶
あいさつ

にもありましたとおり、２つ目
め

と３つ

目
め

の障害
しょうがい

福祉
ふ く し

計画
けいかく

と障害児
しょうがいじ

福祉
ふ く し

計画
けいかく

は３年
ねん

に１回
かい

つくることになっておりまし

て、ちょうど令和
れ い わ

３年
ねん

から５年度
ね ん ど

までになりますので、５年度中
ねんどちゅう

に次
つぎ

の期
き

である

６、７、８年度
ね ん ど

の分
ぶん

をつくることになっております。なので、横浜市
よ こ はま し

でも令和
れ い わ

５

年度
ね ん ど

につくり直
なお

しをするということです。あわせまして、全体
ぜんたい

を統括
とうかつ

している

横浜市
よ こ はま し

障害者
しょうがいしゃ

プランも全体的
ぜんたいてき

な振
ふ

り返
かえ

りを行
おこな

うとともに、社会
しゃかい

情勢
じょうせい

に合
あ

わせて

見直
み な お

しを行い、改訂
かいてい

版
ばん

という冊子
さ っ し

をつくる予定
よ て い

にしております。 

 ２番
ばん

の今後
こ ん ご

のスケジュールでございますが、今年度中
こんねんどじゅう

に案
あん

のためのデータとい

うか根拠
こんきょ

となるものを集
あつ

めたいと思
おも

っておりまして、11月
がつ

から１月
がつ

頃
ごろ

に障害者
しょうがいしゃ

関係
かんけい

団体
だんたい

へのグループインタビューで、当事者
と う じし ゃ

やご家族
か ぞ く

、支援者
し え んし ゃ

の皆様
みなさま

のニーズ

の把握
は あ く

をしたいと考
かんが

えています。５年度
ね ん ど

の３月
がつ

から５月
がつ

頃
ごろ

に、それらを踏
ふ

まえて

案
あん

をつくり始
はじ

めます。数値
す う ち

目標
もくひょう

を考
かんが

えて、それを踏
ふ

まえた上
うえ

で全体
ぜんたい

のプランの

見直
み な お

しをし、改訂
かいてい

案
あん

の素案
そ あ ん

をつくったところでパブリックコメント、市民
し み ん

の皆様
みなさま

にご意見
い け ん

を頂
いただ

いていきたいと思
おも

います。夏頃
なつごろ

までに素案
そ あ ん

をつくり、９月
がつ

頃
ごろ

にはパ

ブリックコメントを行
おこな

いたいと思
おも

います。皆様
みなさま

から広
ひろ

くご意見
い け ん

を募集
ぼしゅう

して、それ

を踏
ふ

まえた上
うえ

で12月
がつ

頃
ごろ

に原案
げんあん

をつくって、３月
がつ

には最終的
さいしゅうてき

に見直
み な お

し版
ばん

が出来上
で き あ

が

るようにつくっていきたいと思
おも

っています。 

 裏面
うらめん

をご覧
らん

ください。３番
ばん

は当事者
と う じし ゃ

ニーズの把握
は あ く

と書
か

いてありますが、今回
こんかい

、

当事者
と う じし ゃ

の皆様
みなさま

や家族
か ぞ く

の皆様
みなさま

、支援者
し え んし ゃ

の皆様
みなさま

にご意見
い け ん

を 伺
うかが

いたいと 考
かんが

えていま

す。各団体
かくだんたい

、グループにインタビュー形式
けいしき

で意見
い け ん

交換
こうかん

させていただいて、見直
み な お

し
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の案
あん

をまとめていきたいと思
おも

っています。１団体
だんたい

につき２時間
じ か ん

程度
て い ど

、１時間
じ か ん

から

２時間
じ か ん

ぐらいお時間
じ か ん

を 頂
いただ

ければと思
おも

います。第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランを策定
さくてい

すると

きには、グループインタビュー48回
かい

、当事者
と う じし ゃ

によるワーキングは５回
かい

行
おこな

いました

が、今回
こんかい

は６年
ねん

の間
あいだ

の真
ま

ん中
なか

の見直
み な お

しということなので、少
すこ

しインタビューする

団体
だんたい

を絞
しぼ

らせていただいて、ここに書
か

いてある11の団体
だんたい

にお願
ねが

いしていきたいと

考
かんが

えております。現在
げんざい

、各団体
かくだんたい

の皆様
みなさま

にお時間
じ か ん

を頂
いただ

きたいとお願
ねが

いに回
まわ

ってい

る途中
とちゅう

でございます。コロナが長引
な が び

いて、第
だい

４期
き

をつくったときにはもうコロナ

は発生
はっせい

していましたが、こんなに長
なが

いことコロナ禍
か

という 状況
じょうきょう

になると思
おも

って

おりませんでした。もう既
すで

に３年
ねん

。昨日
き の う

、浜
はま

身
しん

連
れん

の運動会
うんどうかい

が３年
ねん

ぶりに、本当
ほんとう

に

日焼
ひ や

けするぐらいお天気
て ん き

のいい中
なか

で開
ひら

かれたということで、来週
らいしゅう

には全国
ぜんこく

の

障害者
しょうがいしゃ

スポーツ大会
たいかい

が栃木
と ち ぎ

で開
ひら

かれます。少
すこ

しずつコロナ前
まえ

のものに戻
もど

ってきつ

つあるかなと思
おも

いますが、まだまだインフルエンザも含
ふく

めて予断
よ だ ん

ならない中
なか

で、

我々
われわれ

の生活
せいかつ

もこの第
だい

４期
き

をつくる準備
じゅんび

をしていたときとかなり変
か

わってきている

かなと思
おも

います。また、直
ちょっ

近
きん

では国連
こくれん

の障害者
しょうがいしゃ

権利
け ん り

条約
じょうやく

の日本
に ほ ん

の取組
とりくみ

に対
たい

する

審査
し ん さ

がありました。こういったことを踏
ふ

まえて、皆
みな

さんのご意見
い け ん

を聞
き

いてプラン

を見直
み な お

していきたいと考
かんが

えておりますので、どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。

ご説明
せつめい

は以上
い じ ょ

です。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）事務局
じ む きょ く

、ご説明
せつめい

ありがとうございました。今
いま

説明
せつめい

があった第
だい

４期
き

の、稼働中
かどうちゅう

、動
うご

いている途中
とちゅう

の横浜市
よ こ はま し

の障害者
しょうがいしゃ

プランを見直
み な お

しますということ

で、見直
み な お

しの中身
な か み

やスケジュールの簡単
かんたん

な説明
せつめい

が事務局
じ む きょ く

からありました。それで

は委員
い い ん

の皆
みな

さん、これについてご意見
い け ん

・ご質問
しつもん

を伺
うかが

いたいと思
おも

います。ご発言
はつげん

を

ご希望
き ぼ う

の方
かた

はいらっしゃいますでしょうか。いかがですか。これから動
うご

きますの

で、またひょっとすると皆
みな

さんの関連
かんれん

のところにヒアリング等
とう

あるかもしれませ

んが、いかがでしょう。特
とく

にございませんか。大丈夫
だいじょうぶ

ですか。それでは、須山
す や ま

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

（須山
す や ま

委員
い い ん

）浜
はま

難
なん

聴
ちょう

の須
す

山
やま

です。ちょっとお聞
き

きしますが、実施
じ っ し

予定
よ て い

団体
だんたい

は

横浜市
よ こ はま し

身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

団体
だんたい

連合会
れんごうかい

とあります。各団体
かくだんたい

、10幾
いく

つありますが、それ全部
ぜ ん ぶ

にやっていただけるのでしょうか。それを教
おし

えてください。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）浜
はま

身
しん

連
れん

の中
なか

には、10団体
だんたい

が傘下
さ ん か

にあると思
おも

います。当事者
と う じし ゃ

の皆様
みなさま

の

団体
だんたい

ですし、それぞれの障害
しょうがい

の種別
しゅべつ

、 状況
じょうきょう

によっていろいろなニーズは異
こと

なっ

ていると思
おも

います。ただ、全部
ぜ ん ぶ

の団体
だんたい

の皆様
みなさま

からお話
はなし

は伺
うかが

いたいと思
おも

っていま

すけれども、10団体
だんたい

それぞれにお時間
じ か ん

を頂
いただ

くのがいいのか、皆
みな

さんが一堂
いちどう

に会
かい

し

て意見
い け ん

交換
こうかん

するのがいいのか、それぞれ個別
こ べ つ

の団体
だんたい

にお伺
うかが

いするのがいいのかと

いうのは、役員会
やくいんかい

でご相談
そうだん

させていただきたいと思
おも

っております。よろしくお願
ねが

いいたします。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）須山
す や ま

委員
い い ん

、よろしいですか。大丈夫
だいじょうぶ

ですか。ほかにいかがでしょう

か。それでは、坂田
さ か た

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 



6 

（坂田
さ か た

委員
い い ん

）放課後
ほ う か ご

等
とう

デイサービスとありますが、これは通
かよ

っている親御
お や ご

さんと

かではなくて、職員
しょくいん

さんから聞
き

くのですか。あともう一つ、自主
じ し ゅ

勉強
べんきょう

の会
かい

とい

うのが分
わ

からないのでお願
ねが

いします。 

（嶋田
し ま だ

係長
かかりちょう

）障害児
しょうがいじ

福祉
ふ く し

保健課
ほ け ん か

嶋田
し ま だ

です。これは単語として続
つづ

いておりまし

て、横浜市
よ こ はま し

放課後
ほ う か ご

等
とう

デイサービス自主
じ し ゅ

勉強
べんきょう

の会
かい

という会
かい

になります。紛
まぎ

らわしく

て申
もう

し訳
わけ

ございません。これはスタッフの方々
かたがた

が自分
じ ぶ ん

たちの研修
けんしゅう

等
など

を自
みずか

ら検
けん

討
とう

などをされている任意
に ん い

団体
だんたい

でございまして、横浜市
よ こ はま し

とも 協力
きょうりょく

して放課後
ほ う か ご

等
とう

デイ

サービスの質
しつ

の向上
こうじょう

に取
と

り組
く

んでいただいている方々
かたがた

になります。ですので、お

答
こた

えとしては職員
しょくいん

の皆様
みなさま

ということになります。 

（坂田
さ か た

委員
い い ん

）ありがとうございます。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）ほかにご質問
しつもん

はいかがですか。よろしいですか。ありがとうござい

ます。それでは、報告
ほうこく

事項
じ こ う

の（１）についてはこの辺
へん

までということで。 

 

報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

（２）防災
ぼうさい

・減災
げんさい

に係
かかわ

る取組
とりくみ

状況
じょうきょう

について 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）続
つづ

いて、報告
ほうこく

事項
じ こ う

の（２）防災
ぼうさい

・減災
げんさい

に係
かかわ

る取組
とりくみ

状況
じょうきょう

について、

資料
しりょう

を示
しめ

しながら事務局
じ む きょ く

からご説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）資料
しりょう

２をご覧
らん

ください。横浜市
よ こ はま し

での減災
げんさい

・防災
ぼうさい

の取組
とりくみ

状況
じょうきょう

につい

てということです。趣旨
し ゅ し

にありますとおり、第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランでは減災
げんさい

・防災
ぼうさい

という項目
こうもく

で目標
もくひょう

を立
た

てております。今回
こんかい

は、災害
さいがい

のときの自助
じ じ ょ

・共助
きょうじょ

、自分
じ ぶ ん

で何
なに

をするか、お互
たが

いに何
なに

をするかの情報
じょうほう

共有
きょうゆう

を進
すす

めていくために、この部会
ぶ か い

のお時間
じ か ん

を頂
いただ

いて取組
とりくみ

事項
じ こ う

をご報告
ほうこく

した上
うえ

でご意見
い け ん

を伺
うかが

いたいと思
おも

います。 

 ここから先
さき

の取組
とりくみ

一覧
いちらん

につきましては、７月
がつ

23日
にち

と27日
にち

に実施
じ っ し

した障害者
しょうがいしゃ

プラ

ンの市民
し み ん

説明会
せつめいかい

でご報告
ほうこく

した項目
こうもく

と重
かさ

なるものがございますが、 直
ちょっ

近
きん

でどんな

取組
とりくみ

をしているのかを改
あらた

めてご報告
ほうこく

したいと思
おも

います。こういう検討
けんとう

部会
ぶ か い

の場
ば

で

きちんと取組
とりくみ

をご報告
ほうこく

する時間
じ か ん

を持
も

つということは、取
と

り組
く

まないと報告
ほうこく

ができ

ないので、取
と

り組
く

むという我々
われわれ

の姿勢
し せ い

ももちろん、この場
ば

を、もっとこんなこと

できるんじゃない？あんなことできるんじゃない？といういろいろなご意見
い け ん

を頂
いただ

く場
ば

にもしていきたいと考
かんが

えて、ご報告
ほうこく

事項
じ こ う

にしております。 

 ２の取組
とりくみ

一覧
いちらん

の１つ目
め

の項目
こうもく

です。災害
さいがい

時
じ

要援護者
ようえんごしゃ

支援
し え ん

事業
じぎょう

ということで、こ

れは災害
さいがい

のときに自力
じ り き

で避難
ひ な ん

することが難
むずか

しい、いわゆる要援護者
ようえんごしゃ

という言
い

い方
かた

をしています援護
え ん ご

が必要
ひつよう

な方
かた

の安否
あ ん ぴ

確認
かくにん

とか、避難
ひ な ん

支援
し え ん

の活動
かつどう

がしやすいように

名簿
め い ぼ

を地域
ち い き

で共有
きょうゆう

したり、必要
ひつよう

な情報
じょうほう

を共有
きょうゆう

することに取
と

り組
く

みますというも

のです。これにつきましては、横浜
よこはま

市内
し な い

のそれぞれの地域
ち い き

の考
かんが

え方
かた

で、要援護者
ようえんごしゃ

の方
かた

の名簿
め い ぼ

の取扱
とりあつか

いは少
すこ

し異
こと

なっているところがありますので、提供
ていきょう

できる

地域
ち い き

については名簿
め い ぼ

に載
の

っている方々
かたがた

のご理解
り か い

を得
え

た上
うえ

で、 状況
じょうきょう

に応
おう

じて訓練
くんれん

 

等
など

に生
い

かしていただくということをしております。これは、先
さき

ほどお 話
はなし

しした
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防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

等
など

でも活用
かつよう

していただければと考
かんが

えているところです。 

 ページをめくっていただいて、次
つぎ

の項目
こうもく

は障害者
しょうがいしゃ

・支援者
し え んし ゃ

による災害
さいがい

時
じ

等
など

の

障害
しょうがい

理解
り か い

促進
そくしん

ということで、これはまさに先
さき

ほどご紹介
しょうかい

した地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

に置
お

いてあるこのボックスも含
ふく

めてですが、セイフティーネットプロジェクト横浜
よこはま

の

ご協力
きょうろく

を得
え

てこういう物資
ぶ っ し

をつくって、拠点
きょてん

で訓練
くんれん

をするときに障害
しょうがい

のある方
かた

への支援
し え ん

について学
まな

んでいただくことを目的
もくてき

にしています。これは10年
ねん

以上
いじょう

前
まえ

に

つくっていますが、地元
じ も と

で本当
ほんとう

に活用
かつよう

されているかどうかをぜひ委員
い い ん

の皆様
みなさま

も

地域
ち い き

で確認
かくにん

していただければと思
おも

いますけれども、我々
われわれ

も改
あらた

めてこれを活用
かつよう

して

くださいというのをそれぞれの地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

で宣伝
せんでん

していきたいと思
おも

っていま

す。 

 それから、その下
した

の災害
さいがい

時
じ

等
など

の自助力
じじょりょく

向上
こうじょう

に向
む

けたツールの作成
さくせい

及
およ

び普及
ふきゅう

・

啓発
けいはつ

。最近
さいきん

、台風
たいふう

の被害
ひ が い

が非常
ひじょう

に大
おお

きくなってきているということもあって、

地震
じ し ん

だけではなく風水害
ふうすいがい

を含
ふく

めた災害
さいがい

に備
そな

えるために自分
じ ぶ ん

でどんなことを、例
たと

え

ば停電
ていでん

になってしまったり断水
だんすい

したときにどういう準備
じゅんび

をしておけばいいのか

確認
かくにん

できるようなものを横浜市
よ こ はま し

としてもつくって、ホームページを活用
かつよう

して宣伝
せんでん

しています。今
いま

、横浜市
よ こ はま し

では市
し

のホームページにマイタイムラインという、台風
たいふう

とか風水害
ふうすいがい

が発生
はっせい

しそうになったときにどの時点
じ て ん

でどこに逃
に

げるのかとか、どん

な準備
じゅんび

をしておくべきか、どんな情報
じょうほう

を得
う

るべきかというのをタイムスケジュー

ルで確認
かくにん

できるものをつくっているのですが、その分
わ

かりやすい版
ばん

をつくりまし

て、ホームページに掲載
けいさい

しているところです。 

 次のページですが、これは備蓄
び ち く

関係
かんけい

です。福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

などに応急
おうきゅう

物資
ぶ っ し

の備蓄
び ち く

を

していくための事業
じぎょう

です。１つ目
め

の福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

（障害者
しょうがいしゃ

施設
し せ つ

等
など

）が、発
はつ

電機
で ん き

や

褥
じょく

瘡
そう

の予防用
よ ぼ うよ う

の簡易
か ん い

ベッドとか仮設
か せ つ

のトイレ、車椅子
く る まい す

でも利用
り よ う

できるものなど、

備蓄
び ち く

を行
おこな

うときの補助
ほ じ ょ

をしています。令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

は、実
じつ

は手
て

を上
あ

げたところがな

くて実績
じっせき

がございませんでしたが、４年度
ね ん ど

は１か所
しょ

整備
せ い び

する予定
よ て い

にしています。

次
つぎ

のポツの障害者
しょうがいしゃ

地域
ち い き

活動
かつどう

ホームに対
たい

して補助
ほ じ ょ

を 行
おこな

って備蓄
び ち く

物資
ぶ っ し

を定期的
て い きて き

に

更新
こうしん

しているというものですが、これは１年
ねん

に１回
かい

、定期的
て い きて き

に更新
こうしん

していて、

横浜市
よ こ はま し

全体
ぜんたい

で約
やく

950人
にん

分
ぶん

の備蓄
び ち く

物資
ぶ っ し

を整備
せ い び

するということを毎年
まいとし

確認
かくにん

しておりま

す。次
つぎ

のポツのところにあるのは、福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

になる障害者
しょうがいしゃ

施設
し せ つ

に対
たい

して備蓄
び ち く

物資
ぶ っ し

の整備
せ い び

をしてくださいということをお願
ねが

いしていて、この物資
ぶ っ し

を購入
こうにゅう

するの

にかかるお金
かね

の補助
ほ じ ょ

等
など

をしていますけれども、今年度
こ ん ねん ど

の予算
よ さ ん

としては4000万円
まんえん

ぐ

らいの予定
よ て い

をしています。 

 次
つぎ

のページは、同
おな

じ備蓄
び ち く

物資
ぶ っ し

関係
かんけい

の続
つづ

きになります。災害
さいがい

時
じ

に住居
じゅうきょ

が被災
ひ さ い

、壊
こわ

れてしまったりして、ストーマ用
よう

装具
そ う ぐ

が持
も

ち出
だ

せなくなったというような場合
ば あ い

に

備
そな

えて、ご自身
じ し ん

が所有
しょゆう

しているストーマ用
よう

装具
そ う ぐ

を保管
ほ か ん

できる場所
ば し ょ

を提
てい

供
きょう

していま

す。毎年
まいとし

、新規
し ん き

募集
ぼしゅう

と更新
こうしん

の確認
かくにん

をさせていただいて、市内
し な い

地域
ち い き

活動
かつどう

ホームを

中心
ちゅうしん

にロッカーを配備
は い び

させていただいて、１人
ひ と り

１つロッカーをお渡
わた

しして、そこ
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に万
まん

が一
いち

のときの予備
よ び

のストーマ用
よう

装具
そ う ぐ

を保管
ほ か ん

していただくということをしてい

ます。１区
く

１か所
しょ

で18か所
しょ

、市内
し な い

全域
ぜんいき

にありまして、毎年
まいとし

６月
がつ

に更新
こうしん

や新規
し ん き

募集
ぼしゅう

をしておりまして、８月
がつ

１日
にち

に更新
こうしん

しています。今年度
こ ん ねん ど

も無事
ぶ じ

更新
こうしん

が終
お

わったと

ころです。 

 次
つぎ

のページは、障害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービス事業所
じぎょうしょ

におけるサービス提供
ていきょう

等
とう

継続
けいぞく

支援
し え ん

。

これは、コロナが発生
はっせい

してからコロナの最中
さいちゅう

であっても継続
けいぞく

して福祉
ふ く し

サービスを

提供
ていきょう

していただくために、事業所
じぎょうしょ

が必要
ひつよう

になる物品
ぶっぴん

――手指
し ゅ し

を 消
しょう

毒
どく

するものや

手袋
てぶくろ

、マスクといった衛生
えいせい

物品
ぶっぴん

を備
そな

えていただいたり、事業
じぎょう

を継続
けいぞく

するために

必要
ひつよう

な計画
けいかく

を立
た

てていただいて準備
じゅんび

に必要
ひつよう

なお金
かね

を補助
ほ じ ょ

したり、その準備
じゅんび

のお

手伝
て つ だ

いをしたりしています。４年度
ね ん ど

の具体的
ぐ た いて き

取組
とりくみ

のところの１つ目
め

のポツにある

のは、感染症
かんせんしょう

や自然
し ぜ ん

災害
さいがい

、風水害
ふうすいがい

や地震
じ し ん

のときでも、なるべく継続
けいぞく

してサービス

ができるように、被害
ひ が い

を受
う

けてもなるべく短
みじか

い期間
き か ん

でサービスの復帰
ふ っ き

ができるよ

うに業務
ぎょうむ

継続
けいぞく

計画
けいかく

をつくっていただくことになっているのですが、これをどうや

ってつくったらいいのか、どんな観点
かんてん

でつくったらいいのかという研修会
けんしゅうかい

を実施
じ っ し

しています。去年
きょねん

から始
はじ

めて、今年度
こ ん ねん ど

も実施
じ っ し

しております。入所
にゅうしょ

施設
し せ つ

向
む

け、通所
つうしょ

施設
し せ つ

向
む

け、ホームヘルプのような訪問
ほうもん

系
けい

のサービス向
む

けというふうに、サービス

ごとに分
わ

けてオンライン研修
けんしゅう

をしています。次
つぎ

は今月
こんげつ

下旬
げじゅん

にやる予定
よ て い

ですので、

事
じ

業者
ぎょうしゃ

の皆様
みなさま

にはぜひ受
う

けていただきたいと思
おも

っています。オンラインというこ

ともあって事業所
じぎょうしょ

で聞
ひら

くことができるので、毎回
まいかい

多
おお

くの事業所
じぎょうしょ

の皆様
みなさま

に聞
き

いてい

ただいています。２つ目
め

のポツは、先
さき

ほどお話
はな

ししたように、コロナが感染
かんせん

拡大
かくだい

しないように様々
さまざま

な衛生
えいせい

物品
ぶっぴん

等
など

を購入
こうにゅう

したり、必要
ひつよう

な物資
ぶ っ し

に使
つか

うお金
かね

を補助
ほ じ ょ

した

りということをやっておりますけれども、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

、去年
きょねん

はこの事業
じぎょう

の申請
しんせい

が

179件
けん

あって、3400万円
まんえん

ぐらいのお金
かね

を補助
ほ じ ょ

させていただいたところです。 

 一番
いちばん

最後
さ い ご

のページですが、これは情報
じょうほう

共有
きょうゆう

の推進
すいしん

としてあります。このよう

に行政
ぎょうせい

として 行
おこな

っていることももちろんですが、民間
みんかん

の皆様
みなさま

、各種
かくしゅ

団体
だんたい

がどん

な取組
とりくみ

をしているのかという情報
じょうほう

共有
きょうゆう

の場
ば

をこれからきちんとつくっていきた

いと思
おも

います。今回
こんかい

からですが、障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協
きょう

議会
ぎ か い

や、今日
き ょ う

の検討
けんとう

部会
ぶ か い

の

時間
じ か ん

を使
つか

って情報
じょうほう

共有
きょうゆう

をしていきたいと思
おも

います。また、こういう会
かい

に参加
さ ん か

さ

れる方
かた

ばかりではないので、障害
しょうがい

福祉
ふ く し

の案内
あんない

の中
なか

に「防災
ぼうさい

・減災
げんさい

」というページ

をつくっているのですが、その章
しょう

の情報
じょうほう

をどんどん充実
じゅうじつ

させて皆様
みなさま

の役
やく

に立
た

て

るようなページにしていきたいと 考
かんが

えています。また、併
あわ

せてホームページの

充実
じゅうじつ

も図
はか

っていく必要
ひつよう

があるかと思
おも

います。 

 そのページの一番
いちばん

下
した

に書
か

いてるとおり、今後
こ ん ご

の報告
ほうこく

につきましては、この

障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協
きょう

議会
ぎ か い

検討
けんとう

部会
ぶ か い

や協議会
きょうぎかい

でご報告
ほうこく

させていただいて、着実
ちゃくじつ

に

防災
ぼうさい

・減災
げんさい

について取
と

り組
く

んでいきたいと考
かんが

えておりますので、どうぞよろしく

お願
ねが

いいたします。ご説明
せつめい

は以上
いじょう

です。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）報告
ほうこく

事項
じ こ う

（２）の災害
さいがい

に 係
かかわる

る取組
とりくみ

状況
じょうきょう

を、皆
みな

さんのお手元
て も と

の
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資料
しりょう

にて事務局
じ む きょ く

が休憩前
きゅうけいまえ

に説明
せつめい

してくれました。取組
とりくみ

の中身
な か み

はたくさんありま

す。項目
こうもく

だけでも６つあって、さらにその６つがいろいろと分
わ

かれていて、委員
い い ん

の皆様
みなさま

の中
なか

では分
わ

かりにくいと思
おも

われる方
かた

もいらっしゃると思
おも

いますが、質問
しつもん

も

含
ふく

めてご意見
い け ん

を伺
うかが

いますのでよろしくお願
ねが

いします。それでは須山
す や ま

委員
い い ん

、早速
さっそく

手
て

が挙
あ

がりましたのでご発言
はつげん

をお願
ねが

いします。 

（須山
す や ま

委員
い い ん

）先
さき

ほど佐
さ

渡
ど

課長
かちょう

から、地域
ち い き

にバンダナとかそういうのが配
くば

られてい

るというお話
はなし

がありました。私
わたし

は鶴見区
つ る み く

に20年
ねん

住
す

んでいますが、一度
い ち ど

も見
み

たこ

とがありません。今
いま

、グリーンと黄色
き い ろ

のものを見
み

せていただきました。それで、

そのバンダナはどこに保管
ほ か ん

されていて誰
だれ

が持
も

っているのかとか、どういう配り方

をしたのかとか、そういうのをお聞
き

きしたいです。聴覚
ちょうかく

障害者
しょうがいしゃ

の私
わたし

たちは、や

はり支援
し え ん

してほしい。体
からだ

も動
うご

きますし、見
み

た目
め

では障害者
しょうがいしゃ

というのは分
わ

かりま

せんよね。だから、そういうバンダナで支援
し え ん

してほしいとか、そういうものは

本当
ほんとう

に貴重
きちょう

だと思
おも

います。それを防災
ぼうさい

訓練
くんれん

でも見
み

たことがなくてその辺
へん

を確認
かくにん

し

ようがないので、どこにどのように保管
ほ か ん

されているのか、もしご存
ぞん

じだったら教
おし

えてほしいです。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）市内
し な い

の地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

、小学校
しょうがっこう

ですが、今
いま

、540か所
しょ

ぐらいあると思
おも

います。それぞれの自治会
じ ち か い

町内会
ちょうないかい

、連合
れんごう

ぐらいの規模
き ぼ

で小中学校
しょうちゅうがっこう

で訓練
くんれん

してい

ると思
おも

いますが、その小学校
しょうがっこう

、中学校
ちゅうがっこう

の防災
ぼうさい

備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

に２セットずつあるはず

です。全校
ぜんこう

に配
くば

りました。ただ、15年
ねん

ぐらい前
まえ

なので、活用
かつよう

されていないところ

はそのまま備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

に眠
ねむ

っているかもしれません。そのときに、バンダナを入
い

れることについては結構
けっこう

議論
ぎ ろ ん

があって、既
すで

に瀬谷区
せ や く

ではこの黄色
き い ろ

と緑
みどり

が逆
ぎゃく

の、

黄色
き い ろ

が支援者
し え んし ゃ

、緑
みどり

が支援
し え ん

が必要
ひつよう

な人
ひと

ということでつくっていることもあって、ど

うしようということがありました。できれば、一緒
いっしょ

につくった坂田
さ か た

委員
い い ん

から後
あと

で

フォローしていただけたらと思
おも

いますが、セイフティーネットプロジェクトの皆
みな

さんといろいろ考
かんが

えてつくって、瀬谷
せ や

の活動
かつどう

を否定
ひ て い

するものではないけれども、

できれば支援
し え ん

が必要
ひつよう

な人
ひと

が目立
め だ

つように黄色
き い ろ

、支援
し え ん

ができる人
ひと

は緑
みどり

のほうが分
わ

か

りやすいかなということで、色
いろ

は逆
ぎゃく

にして全市内
ぜ ん しな い

に配
くば

ったところです。しかし、

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

でちょっと使
つか

われていないかなということがあって、改
あらた

めてこのことに

ついては、危機
き き

管理室
か ん りし つ

という防災
ぼうさい

・減災
げんさい

を統括
とうかつ

しているところが総務局
そうむきょく

にあるの

ですが、そこと調整
ちょうせい

して、来年度
ら い ねん ど

以降
い こ う

の地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

のときには、防災
ぼうさい

備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

にこれがあるかどうかを毎回
まいかい

チェックしてもらうことに取
と

り組
く

む予定
よ て い

にしています。そうやって確認
かくにん

していかないと眠
ねむ

ってしまうかなと思
おも

っておりま

す。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）坂田
さ か た

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

（坂田
さ か た

委員
い い ん

）コミュニケーションボードをつくるときに一応
いちおう

関
かか

わりました。毎年
まいとし

５月
がつ

ぐらいに拠点
きょてん

の委員会
い い んか い

みたいなものが区
く

で行
おこな

われまして、そこで支援
し え ん

センタ

ーの職員
しょくいん

の方
かた

が説明
せつめい

して配布
は い ふ

していたのは覚
おぼ

えています。私
わたし

も娘
むすめ

が住
す

んでいる



10 

グループホームの近
ちか

くの小学校
しょうがっこう

の防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

しました。３年
ねん

ぐらい前
まえ

です。

最近
さいきん

はやっていないのかなと思
おも

いますが、そこへ行
い

きまして、備蓄庫
び ち く こ

の中
なか

にこれ

があるかどうかを確認
かくにん

しました。そうしたら、区
く

役所
やくしょ

からも職員
しょくいん

がそこに来
き

てい

まして、あるよと言
い

うのですが、見
み

せてくれないので確認
かくにん

は取
と

れませんでした

が、そういうことが過去
か こ

にありました。だから、今度
こ ん ど

行
い

ったときは必
かなら

ず確認
かくにん

した

いと思
おも

いますが、今年
こ と し

、防災
ぼうさい

訓練
くんれん

はちゃんと地域
ち い き

でやっているのでしょうか。ど

の程度
て い ど

やっていますか。あまりその情報
じょうほう

が区
く

のほうから入
はい

ってきませんよね。あ

れはなぜかこれから寒
さむ

い時期
じ き

にやるんですよね。だから、これからなのかなとは

思
おも

いますが、すみません、お願
ねが

いします。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

はご存
ぞん

じのとおり、コロナでここ２年
ねん

ぐらい止
と

まっている地域
ち い き

が多
おお

いと思
おも

います。地区
ち く

によりますが、止
と

まっているところが多
おお

いです。今年
こ と し

、久
ひさ

しぶりにやるというところを何
なん

か所
しょ

か私
わたし

自身
じ し ん

も聞
き

いております

ので、今年
こ と し

は戻
もど

っているかなと。もともと、９月
がつ

１日
にち

の防災
ぼうさい

の日
ひ

と、１月
がつ

17日
にち

の

防災
ぼうさい

とボランティアの日
ひ

、この２日
にち

間
かん

の前後
ぜ ん ご

にやる地域
ち い き

が多
おお

いと聞
き

いています

が、ここ２年
ねん

ぐらいは確
たし

かにコロナでやっていない地域
ち い き

がかなり多
おお

いと聞
き

いてい

ます。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）須山
す や ま

委員
い い ん

、今
いま

の答弁
とうべん

では、倉庫
そ う こ

にあるかもしれないし、ないかもし

れないし、みたいな話
はなし

ですが。 

（須山
す や ま

委員
い い ん

）バンダナについてはちょっと私
わたし

も確認
かくにん

のしようがないのですが、コ

ミュニケーションボードのほうは障害者
しょうがいしゃ

団体
だんたい

の関係
かんけい

で 頂
いただ

きました。これは活用
かつよう

できています。だから、バンダナのほうを 私
わたし

は何
なん

とかしてほしいなと思
おも

いまし

て、やはり目
め

で見
み

て分
わ

かるというのが聴覚
ちょうかく

障害者
しょうがいしゃ

にとっては一番
いちばん

ですので、こ

れはぜひ横浜市
よ こ はま し

のほうも確認
かくにん

していただければと思
おも

います。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）事務局
じ む きょ く

、よろしいですね。ほかに、それではまず、赤川
あかがわ

さんからい

きましょうか。 

（赤川
あかがわ

委員
い い ん

）２点
てん

ほどあります。今
いま

お話
はな

しされたこととちょっと関連
かんれん

しますが、

数年前
すうねんまえ

まで 私
わたし

は、実
じつ

は時々
ときどき

、地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の運営
うんえい

委員会
い い んか い

にオブザーバーとして

参加
さ ん か

していたことがあります。運営
うんえい

委員会
い い んか い

に参加
さ ん か

して、どんな訓練
くんれん

をやるかとい

う話
はなし

をそこの中
なか

でするわけですが、そのときに、例
たと

えばいろいろな障害
しょうがい

の方
かた

が

地域
ち い き

で暮
く

らしていてこういうことが必要
ひつよう

ですみたいな 話
はなし

ができたりしていまし

た。例
たと

えば避難
ひ な ん

して小学校
しょうがっこう

に来
き

たときに、どんな障害
しょうがい

があるのかとか、どのよ

うに対応
たいおう

すればいいのかとか結構
けっこう

悩
なや

んだりすると思
おも

うので、そういう訓練
くんれん

をやっ

てみましょうかと呼
よ

びかけたり、実際
じっさい

にそういうことをやっていました。それは

有効
ゆうこう

だなと思
おも

ったので、地域
ち い き

防災
ぼうさい

訓練
くんれん

の運営
うんえい

委員会
い い んか い

に、オブザーバーでいいと思
おも

いますが、例
たと

えば地域
ち い き

の障害
しょうがい

の方
かた

ですとか団体
だんたい

が参加
さ ん か

できるような仕組
し く

みという

のはできないのかなと思
おも

っているところです。そうすると、例
たと

えば今
いま

言
い

ったバン

ダナとかコミュニケーションボードの話
はなし

もその場
ば

でできるのではないかというの
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が一
ひと

つ思
おも

っているところです。あと、参加
さ ん か

することで、地域
ち い き

にはいろいろな障害
しょうがい

の方
かた

がいるんだということを役員
やくいん

さんたちに直接
ちょくせつ

知
し

ってもらえる機会
き か い

になるかな

と。訓練
くんれん

にも地域
ち い き

の人
ひと

が参加
さ ん か

しやすくなるのではないかということで、お願
ねが

いし

たいと思
おも

っているのが一
ひと

つです。 

 もう一点
いってん

が、最初
さいしょ

の１ページに書
か

いてあることにつながるのですが、今
いま

、

要援護者
ようえんごしゃ

名簿
め い ぼ

を作成
さくせい

して、地域
ち い き

ごとに集約
しゅうやく

の形
かたち

が若干
じゃっかん

違
ちが

うと思
おも

いますが使
つか

われ

ていると思
おも

います。しかし、横浜
よこはま

の場合
ば あ い

は、その名簿
め い ぼ

の対象
たいしょう

にグループホームの

入居者
にゅうきょしゃ

が含
ふく

まれていないと思
おも

います。ただ、グループホームというのは、ホーム

によってもばらつきはありますが、例
たと

えば障害
しょうがい

の方
かた

が４人
にん

、５人
にん

で暮
く

らしていて

支援者
し え んし ゃ

が１人
ひ と り

というところが結構
けっこう

多
おお

いです。そうすると、職員
しょくいん

１人
ひ と り

で避難
ひ な ん

したり

というのは現実的
げんじつてき

に難
むずか

しいという話
はなし

は聞
き

いていますので、もし必要
ひつよう

がある場合
ば あ い

にはグループホームの入居者
にゅうきょしゃ

も名簿
め い ぼ

に加
くわ

えることができないかというのが一つ
ひ と つ

思
おも

っているところです。 

 とは言
い

っても地域
ち い き

で活躍
かつやく

している、例
たと

えば民生
みんせい

委員
い い ん

の方
かた

が年々
ねんねん

減
へ

っているとい

う話
はなし

も聞
き

いています。この前
まえ

聞
き

いたら達成率
たっせいりつ

が今
いま

95％ぐらいしか満
み

たしていない

という話
はなし

も聞
き

いていて、これから高齢
こうれい

の方
かた

の人数
にんずう

も増
ふ

えたり、一人
ひ と り

暮
ぐ

らしの方
かた

も

増
ふ

えたりしたときに、どこまでそういう名簿
め い ぼ

が活用
かつよう

できるのかという話
はなし

が現場
げ ん ば

か

らも出
で

ていると聞
き

いていますので、ここも含
ふく

めてどんな活用
かつよう

をしていけるのかと

いう検討
けんとう

も必要
ひつよう

なのではないかと思
おも

っていました。その２点
てん

です。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）１点目
て ん め

につきましては、例
たと

えば自立
じ り つ

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

とかで地域
ち い き

のグルー

プホームや施設
し せ つ

が防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

できないだろうかみたいなことをご議論
ぎ ろ ん

いただ

いている区
く

もあるやに聞
き

いておりますので、後
のち

ほど委員
い い ん

の皆様
みなさま

からもご意見
い け ん

を頂
いただ

きたいと思
おも

いますが、地域
ち い き

の施設
し せ つ

とかが防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の訓練
くんれん

に参加
さ ん か

しやすいようにと

いうのは、ちょっと持
も

ち帰
かえ

って検討
けんとう

してみたいと思
おも

います。 

 ２点目
て ん め

にありました、確
たし

かに赤川
あかがわ

委員
い い ん

がおっしゃるように、グループホームの

入居者
にゅうきょしゃ

については要援護者
ようえんごしゃ

名簿
め い ぼ

には入
はい

っていません。ただ、地域
ち い き

の住民
じゅうみん

でもあ

り、地域
ち い き

にある集団
しゅうだん

で生活
せいかつ

している場
ば

でもあるので、このままでいいかというこ

とについては今
いま

のご意見
い け ん

も含
ふく

めて、これも持
も

ち帰
かえ

らせていただきたいと思
おも

いま

す。ただ、要援護者
ようえんごしゃ

名簿
め い ぼ

の扱
あつか

いについては地域
ち い き

によって結構
けっこう

異
こと

なるということが

ございますので、統一的
とういつてき

にできるものかどうかというのも課題
か だ い

としてはあるかな

と思
おも

います。 

（村尾
む ら お

係長
かかりちょう

）健康
けんこう

福祉局
ふくしきょく

福祉
ふ く し

保健課
ほ け ん か

で災害
さいがい

時
じ

要援護者
ようえんごしゃ

支援
し え ん

担当
たんとう

の 係長
かかりちょう

をして

おります村尾
む ら お

です。よろしくお願
ねが

いいたします。今
いま

、佐渡
さ ど

課長
かちょう

からお話
はな

しいただ

いたように、グループホームについては、高齢
こうれい

の場合
ば あ い

は割
わり

と施設的
し せ つて き

な役割
やくわり

がある

ところはあるのですが、障害
しょうがい

の場合
ば あ い

は個人
こ じ ん

の方
かた

がお住
す

まいでそこにグループホー

ムの施設
し せ つ

の方
かた

がいらっしゃるという、本当
ほんとう

にご自宅
じ た く

という形
かたち

で運営
うんえい

されていると

聞
き

いておりまして、現状
げんじょう

がそのままでよいかというとそこは疑問
ぎ も ん

ですので、引
ひ

き
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続
つづ

きこちらで検討
けんとう

させていただきます。また、民生
みんせい

委員
い い ん

さんなど地域
ち い き

の見守
み ま も

る側
がわ

のなり手
て

が減
へ

っているというのも、民生
みんせい

委員
い い ん

だけではなく自治会
じ ち か い

側
がわ

のなり手
て

も減
へ

っておりますので、そういったところをどうやって今
いま

いる方
かた

たちや新
あたら

しく加
くわ

わる

方
かた

たちでやっていけるかというのは、災害
さいがい

時
じ

要援護者
ようえんごしゃ

以外
い が い

の地域
ち い き

づくりという

視点
し て ん

でも大事
だ い じ

かと思
おも

っておりますので、持
も

ち帰
かえ

る部分
ぶ ぶ ん

はもちろん持
も

ち帰
かえ

って検討
けんとう

いたしますが、引
ひ

き続
つづ

きお知恵
ち え

を頂
いただ

ければと思
おも

います。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）今
いま

、赤
あか

川
がわ

委員
い い ん

からのご質問
しつもん

に事務局
じ む きょ く

からお答
こた

えいただきましたが、

事務局
じ む きょ く

のほうから 逆
ぎゃく

にバックがありまして、地域
ち い き

防災
ぼうさい

訓練
くんれん

等
など

で当事者
と う じし ゃ

もしくは

支援者
し え んし ゃ

がアドバイザー等
など

という形
かたち

で関
かか

わっている、そういう関
かか

わりについて委員
い い ん

の皆
みな

さんから何
なに

かこういう経験
けいけん

があったということがあれば情報
じょうほう

提供
ていきょう

いただき

たいということでした。では、堀内
ほりうち

委員
い い ん

。 

（堀内
ほりうち

委員
い い ん

）活動
かつどう

ホームを代表
だいひょう

しまして堀内
ほりうち

です。よろしくお願
ねが

いします。ご

質問
しつもん

のありました点
てん

で、自立
じ り つ

支援
し え ん

協
きょう

議会
ぎ か い

等
など

で、地域
ち い き

と一体
いったい

となってやる取組
とりくみ

の

第一歩
だ い いっ ぽ

としては防災
ぼうさい

がとても大事
だ い じ

でとても有効
ゆうこう

だという話
はなし

になって、市
し

から示
しめ

さ

れたものにもありましたが、啓発
けいはつ

講座
こ う ざ

等
など

の要請
ようせい

があった場合
ば あ い

や、こちらでケアプ

ラザさん等
ら

と協働
きょうどう

するような形
かたち

で持
も

ちかけて、先週
せんしゅう

からぼちぼち防災
ぼうさい

拠点
きょてん

の動
うご

きも始
はじ

まりました。都筑
つ づ き

区
く

は27か所
しょ

ありますけれども、先週
せんしゅう

まででオファーを

頂
いただ

いたのは４か所
しょ

ぐらいで、そんな形
かたち

で取組
とりくみ

の一歩
い っ ぽ

としていろいろ関
かか

わりはし

ております。その中
なか

で、赤川
あかがわ

さんからお話
はなし

がありました、本当
ほんとう

にいざ来
き

たときに

地域
ち い き

の一員
いちいん

として避難
ひ な ん

されてきた方
かた

とどう一緒
いっしょ

に過
す

ごしていったらいいのかとい

う取組
とりくみ

を、町々
まちまち

では考
かんが

えていただいているなというのはすごく実感
じっかん

としてはあり

ます。後
あと

で質問
しつもん

させていただこうと思
おも

いますが、よりよいシステムのところを

実動
じつどう

につなげていくような動
うご

きというのは具体的
ぐ た いて き

に進
すす

めていくといいかなと思
おも

っ

ています。地域
ち い き

の我々
われわれ

のところで今
いま

、区
く

と自立
じ り つ

支援
し え ん

協
きょう

議会
ぎ か い

が中心
ちゅうしん

になってやっ

ていますが、施設
し せ つ

やグループホームさんのほうに、とにかく自分
じ ぶ ん

の居住
きょじゅう

している

地域
ち い き

や所在
しょざい

している地域
ち い き

の地域
ち い き

防災
ぼうさい

拠点
きょてん

にまず行
い

こうというか、避難
ひ な ん

訓練
くんれん

等
など

の際
さい

に一緒
いっしょ

に参加
さ ん か

させてもらおうという取組
とりくみ

を進
すす

めています。佐渡
さ ど

さん、このような

説明
せつめい

でよろしいですか。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）ありがとうございます。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）堀内
ほりうち

委員
い い ん

、ありがとうございます。それでは、岡村
おかむら

委員
い い ん

、お願
ねが

いし

ます。 

（岡村
おかむら

委員
い い ん

）精神
せいしん

の分野
ぶ ん や

ですとなかなか難
むずか

しいところがありまして、グループホ

ームに住
す

んでいる人
ひと

たちは、地域
ち い き

の人
ひと

たちに誘
さそ

われたりして防災
ぼうさい

訓練
くんれん

等
など

をやらせ

ていただいて、ホームがあるということを知
し

っていただいたり、ホームに入
はい

って

いる入居者
にゅうきょしゃ

の人
ひと

たちと触
ふ

れ合
あ

ったりしていただけるのですが、地域
ち い き

によって本当
ほんとう

に違
ちが

っています。私
わたし

が関
かか

わっている神奈川区
か な が わ く

の子安
こ や す

地区
ち く

では防災
ぼうさい

フェアみたいな

ものをコロナ禍
か

以前
い ぜ ん

はやっていて、そこに大々
だいだい

的
てき

に作業所
さぎょうじょ

に来
き

てください、バザ
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ーもやっていいですよみたいなお誘
さそ

いがあったりしてとてもありがたかったので

すが、それはごく一例
いちれい

で、そうやって日中
にっちゅう

に作業所
さぎょうじょ

に通
かよ

っているときに被災
ひ さ い

すれ

ば何
なん

らかの職員
しょくいん

の手
て

が行
い

くのですが、精神
せいしん

の方
かた

の場合
ば あ い

は個人
こ じ ん

で暮
く

らしている方
かた

も

結
けっ

構
こう

います。そういうときにどうするかというと、地域
ち い き

の中
なか

で名簿
め い ぼ

に載
の

るという

のも多分
た ぶ ん

かなり抵抗
ていこう

があったりとか、災害
さいがい

に遭
あ

った後
あと

のお 薬
くすり

の調達
ちょうたつ

をどうする

か、そちらのほうもかなりパニックになってしまうと思
おも

うので、その辺
へん

が心配
しんぱい

な

ところです。2011年
ねん

の災害
さいがい

のときにも、精神
せいしん

障害者
しょうがいしゃ

は障害者
しょうがいしゃ

の中
なか

でも差別
さ べ つ

されて

しまって、ほかの障害
しょうがい

の方
かた

は先
さき

に行
い

ってしまったけれども、精神
せいしん

の人
ひと

は置
お

いてき

ぼりになってしまったみたいな話
はなし

も聞
き

いていますので、個人
こ じ ん

で暮
く

らしている方
かた

た

ちはどうなのかなと。私
わたし

たちもなかなかどうしたらいいのかという策
さく

が出
で

てこな

いので、街
まち

の中
なか

でどのように暮
く

らしていくかということをこれからも考
かんが

え続
つづ

ける

のだろうなと思
おも

っています。よろしくお願
ねが

いします。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）ご意見
い け ん

と 伺
うかが

ってよろしいですか。何
なに

か事務局
じ む きょ く

のほうにご質問
しつもん

はよ

ろしいですか。大丈夫
だいじょうぶ

ですか。ありがとうございます。ほかにはどうでしょう

か。そうしたら、堀内
ほりうち

委員
い い ん

は何
なに

かご意見
い け ん

等
など

があって、それから佐藤
さ と う

委員
い い ん

、奈良
な ら

﨑
ざき

委員
い い ん

と、その順番
じゅんばん

でいきましょうか。では、堀内
ほりうち

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

（堀内
ほりうち

委員
い い ん

）２点
てん

ほどあります。１点目
て ん め

は、いろいろと防災
ぼうさい

に関
かん

するシステムな

り仕組
し く

みをつくっていただいて本当
ほんとう

にありがとうございます。ただ、それが実動
じつどう

に結
むす

びついているかというところをこの先
さき

進
すす

めていけたらなというのが１点目
て ん め

で

す。例
たと

えば先
さき

ほどから出
で

ているコミュニケーションボードは、坂田
さ か た

さんとたまた

ま同
おな

じ地域
ち い き

なものですから、この問
と

いはやるんですね。「ご存
ぞん

じですか」と言
い

っ

て「知
し

っています」と言
い

う人
ひと

はほぼ皆無
か い む

です。倉庫
そ う こ

にあるはずなので見
み

てくださ

いということや、要援護者
ようえんごしゃ

名簿
め い ぼ

も、すみません、批判
ひ は ん

しているわけではないで

す、システムを生
い

かしたいという意味
い み

なので、要援護者
ようえんごしゃ

名簿
め い ぼ

もありますよねとい

う話
はなし

をしたら、個人
こ じ ん

情報
じょうほう

なので金庫
き ん こ

にしまっていて出
だ

せませんという落語
ら く ご

の落
お

ちのような話
はなし

を実際
じっさい

に聞
き

いたり、あと、我々
われわれ

は福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

も運営
うんえい

しているのです

が、開設
かいせつ

訓練
くんれん

をほぼやっていないと思
おも

います。やっているところはやっていると

思
おも

いますが、そういったすばらしいシステムがあるところを実動
じつどう

にしていくよう

な働
はたら

きかけを行政
ぎょうせい

のほうからもしていただければと思
おも

います。こんな問合
といあわ

せを

区
く

にしたときに、やはり課
か

が幾
いく

つかにまたがっているので縦
たて

割
わ

りになってしまう

んですね。そこの連動性
れんどうせい

を強
つよ

めていただくと、既
すで

にあるものをすごく強
つよ

くできる

のかなと思
おも

うのが１点目
て ん め

です。 

 あと２点目
て ん め

は、先
さき

ほど触
ふ

れました福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

を 私
わたし

たちは運営
うんえい

しております。

初回
しょかい

の協定
きょうてい

が多分
た ぶ ん

、平成
へいせい

17年
ねん

とかそれぐらいだと思
おも

いますが、２つ目
め

は、福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

もいろいろなアップデートをしていく必要
ひつよう

があると思
おも

っています。17年
ねん

の

協定
きょうてい

の時点
じ て ん

では多分
た ぶ ん

、避難所
ひ な んじ ょ

のイメージは、みんなが雑魚寝
ざ こ ね

していて、そうやっ

て過
す

ごすようなイメージで、恐
おそ

らく地震
じ し ん

想定
そうてい

で始
はじ

まって、その後
ご

、最近
さいきん

の風水害
ふうすいがい
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があって、今
いま

、感染
かんせん

対策
たいさく

も踏
ふ

まえてということであったり、その間
かん

にスフィア

基準
きじゅん

とかいろいろなものが出
で

てきました。具体的
ぐ た いて き

な数字
す う じ

で出
だ

すと、うちの今
いま

の

建物
たてもの

は日中
にっちゅう

が70名
めい

です。避難
ひ な ん

受入
うけいれ

人数
にんずう

の平成
へいせい

17年
ねん

の協定
きょうてい

が47名
めい

で、建物
たてもの

に117名
めい

は、今
いま

の感染
かんせん

事情
じじょう

を踏
ふ

まえた観点
かんてん

から言
い

うとちょっと背伸
せ の

びし過
す

ぎかなと思
おも

った

りします。そういった実動
じつどう

の部分
ぶ ぶ ん

は実際
じっさい

に動
うご

かしていないと分
わ

からなくなるの

で、そのあたりも含
ふく

めて一緒
いっしょ

に音頭
お ん ど

を取
と

っていただきながらやっていただくとあ

りがたいなと常々
つねづね

思
おも

っております。どうぞよろしくお願
ねが

いします。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）堀内
ほりうち

委員
い い ん

、ありがとうございました。今
いま

のはご意見
い け ん

だと思
おも

います

が、事務局
じ む きょ く

から何
なに

かコメントはありますか。 

（佐渡
さ ど

課長
かちょう

）ありがとうございます。非常
ひじょう

に大切
たいせつ

な課題
か だ い

で、認識
にんしき

だけしていても

本当
ほんとう

に実動
じつどう

しなければいけないことだと思
おも

いました。特
とく

にコロナ禍
か

で感染
かんせん

対策
たいさく

を

取
と

る中
なか

で、以前
い ぜ ん

の協定
きょうてい

は区
く

と結
むす

んでいらっしゃると思
おも

いますが、その基準
きじゅん

でいい

のかどうかということは全市的
ぜ ん して き

な課題
か だ い

だと思
おも

いますので、持
も

ち帰
かえ

ります。先
さき

ほど

のことも併
あわ

せて再検討
さいけんとう

してみたいと思
おも

います。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）お待
ま

たせしました。それでは、佐藤
さ と う

委員
い い ん

、ご発言
はつげん

をお願
ねが

いします。 

（佐藤
さ と う

委員
い い ん

）浜
はま

身
しん

連
れん

の佐藤
さ と う

です。いろいろな方面
ほうめん

の取組
とりくみ

を十分
じゅうぶん

進
すす

めていただいて

ありがたいなと思
おも

います。その中
なか

で、情報
じょうほう

の共有
きょうゆう

とか名簿
め い ぼ

の作成
さくせい

、あるいは

教育
きょういく

訓練
くんれん

の実施
じ っ し

とか、いろいろ我々
われわれ

にとってもぜひお願
ねが

いしたいことはカバーさ

れているわけですが、同時
ど う じ

に我々
われわれ

障害者
しょうがいしゃ

という立場
た ち ば

からすると、具体的
ぐ た いて き

にそれが

私
わたし

たちの目
め

に見
み

える形
かたち

で動
うご

いていくことを今後
こ ん ご

もぜひ継続的
けいぞくてき

にお願
ねが

いできれば

と考
かんが

えています。なぜこういうことを申
もう

し上
あ

げたかといいますと、障害者
しょうがいしゃ

はい

ろいろな特性
とくせい

を持
も

っていまして、それぞれ障害
しょうがい

の種別
しゅべつ

ごとに全部
ぜ ん ぶ

違
ちが

うと言
い

ってい

いわけです。特
とく

にその中
なか

で取
と

りこぼしがちになりそうな障害者
しょうがいしゃ

のグループがあり

まして、何
なに

かというと内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

です。私
わたし

も内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

ですが、内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

は

障害者
しょうがいしゃ

としてきちんとカバーされているかというと、実
じつ

はどうもあちこちで取
と

り

こぼされているところがないわけではありません。例
たと

えば内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

の 私
わたし

ども

は腎
じん

機能
き の う

障害
しょうがい

で、要
よう

は 体
からだ

の中
なか

にある腎臓
じんぞう

の機能
き の う

が駄目
だ め

ということでありまし

て、それ以外
い が い

の機能
き の う

は基本的
き ほ んて き

にオーケーなわけです。ということになると、障害
しょうがい

者
しゃ

としての見方
み か た

というのでしょうか、福祉
ふ く し

施設
し せ つ

その他
た

もろもろのところに我々
われわれ

が

訪
おとず

れたとしても、障害者
しょうがいしゃ

としてしっかり認識
にんしき

していただくのはなかなか難
むずか

しい

ところがあるわけです。ということで、私たち内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

は、いざ災害
さいがい

が起
お

きた

ときにどうなるかということについて極
きわ

めて不安
ふ あ ん

を抱
かか

えているのが実態
じったい

です。 

 それからもう一
ひと

つ、同様
どうよう

の問題
もんだい

は内部側
な い ぶが わ

にもありまして、内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

だけでは

ないでしょうけれども、現在
げんざい

、非常
ひじょう

に高齢化
こ う れい か

しています。高齢化
こ う れい か

していると同時
ど う じ

に、内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

は障害者
しょうがいしゃ

として自分
じ ぶ ん

で行動
こうどう

することのできない人
ひと

たちが極
きわ

めて多
おお

い面
めん

が実
じつ

はあります。要
よう

は待
ま

っているわけです。自分
じ ぶ ん

から行動
こうどう

していくことはほ

とんどなくて、行政
ぎょうせい

の方
ほう

から、あるいは様々
さまざま

な施設
し せ つ

、防災
ぼうさい

拠点
きょてん

などの方々
かたがた

からや
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っていただくことを待
ま

っているということがかなり多
おお

いわけです。それから、

災害
さいがい

時
じ

に自分
じ ぶ ん

たち障害者
しょうがいしゃ

を受
う

け入
い

れてくれるところ、例
たと

えば福祉
ふ く し

避難所
ひ な んじ ょ

のような

ものがどこにあるのかとか、実際
じっさい

にそういうものがあるのかどうかということま

で含
ふく

めて何
なに

も知
し

らない障害者
しょうがいしゃ

がかなりいます。これが内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

の特性
とくせい

なわけで

す。 

 ということで、長々
ながなが

と 話
はなし

して申
もう

し訳
わけ

なかったですが、お願
ねが

い事項
じ こ う

がありまし

て、情報
じょうほう

というものをきちんとした形
かたち

で伝
つた

えていくこと、我々
われわれ

側
がわ

に伝
つた

えていた

だくことをぜひお願
ねが

いしたいということです。それは別
べつ

な言
い

い方
かた

をすると、内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

がどこにどのように存在
そんざい

しているのかを、できればしっかり把握
は あ く

していた

だきたいということです。例
たと

えば腎臓
じんぞう

機能
き の う

障害
しょうがい

の人
ひと

がここに１人
ひ と り

いるとか、そこ

をはっきり押
お

さえていただいて、その人
ひと

に情報
じょうほう

を提供
ていきょう

できる体制
たいせい

を整
ととの

えていた

だけるとありがたいなと。なぜかといいますと、さっきも申
もう

し上
あ

げたように、

内部
な い ぶ

障害者
しょうがいしゃ

、腎
じん

機能
き の う

障害
しょうがい

の人間
にんげん

は要支援者
ようしえんしゃ

名簿
め い ぼ

から恐
おそ

らく取
と

りこぼされている

はずですから、要
よう

は障害者
しょうがいしゃ

になっていないわけです。ということですので、ぜひ

そういう動
うご

きというか、把握
は あ く

ですね。ここにいたということをしっかり押
お

さえて

いただけると本当
ほんとう

にありがたいなと思
おも

います。そういう取組
とりくみ

で、我々
われわれ

がいざ災害
さいがい

時
じ

に抜
ぬ

け落
お

ちないようにしていただけるとありがたいと。よろしくお願
ねが

いしま

す。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）佐藤
さ と う

委員
い い ん

、ありがとうございました。内部
な い ぶ

障害
しょうがい

の方
かた

は、例
たと

えば腎
じん

機能
き の う

の方
かた

の場合
ば あ い

、透析
とうせき

が定期的
て い きて き

に必要
ひつよう

で、透析
とうせき

を受
う

けた直後
ちょくご

に地震
じ し ん

が起
お

きれば、

しばらくは持
も

ちこたえられるかもしれませんが、いずれ時間
じ か ん

が来
き

たら透析
とうせき

を再開
さいかい

しなければいけない。つまり通常
つうじょう

、要援護者
ようえんごしゃ

というのは避難
ひ な ん

そのものについての

問題
もんだい

がある人
ひと

という狭
せま

い意味
い み

で捉
とら

えがちで、そこから先
さき

、時間
じ か ん

がたっていくにつ

れて、インフラが破壊
は か い

されて市民
し み ん

が通常
つうじょう

のいろいろなサービスを受
う

けられなくな

ると、非障害者
ひしょうがいしゃ

はそれでも自力
じ り き

で何
なん

とか耐
た

えられるかもしれませんが、そこでじ

わじわと厳
きび

しい 状況
じょうきょう

に置
お

かれていく、そういうタイプの障害
しょうがい

のある方
かた

もいる。

精神
せいしん

障害
しょうがい

の方
かた

もそうだと思
おも

います。自分
じ ぶ ん

が非常
ひじょう

に平穏
へいおん

な暮
く

らしができていた自宅
じ た く

から急激
きゅうげき

に環境
かんきょう

が変
か

わったところに移
うつ

されて、しかもそこは精神
せいしん

障害
しょうがい

の方
かた

にと

っては多分
た ぶ ん

、非常
ひじょう

にストレスフルなところになるはずです。おまけに薬
くすり

も届
とど

くか

どうか分
わ

からないと。時間差
じ か ん さ

でずれて災害
さいがい

が障害
しょうがい

のある方
かた

に影響
えいきょう

を与
あた

えるケー

スはたくさんあると思
おも

いますが、恐
おそ

らくそこまで全部
ぜ ん ぶ

きれいにカバーされていな

いのが現状
げんじょう

だと思
おも

います。今
いま

の佐藤
さ と う

委員
い い ん

のご意見
い け ん

は非常
ひじょう

に示唆
し さ

に富
と

んでいると思
おも

いますので、恐
おそ

らくまた持
も

ち帰
かえ

りになるとは思
おも

いますが、ご検討
けんとう

をお願
ねが

いいたし

ます。 

 奈良
な ら

﨑
ざき

委員
い い ん

、大変
たいへん

お待
ま

たせいたしました。どうぞ、ご発言
はつげん

をお願
ねが

いします。 

（奈良
な ら

﨑
さき

委員
い い ん

）奈良
な ら

﨑
ざき

です。まず１点
てん

が、私
わたし

個人
こ じ ん

は知的
ち て き

障害
しょうがい

で、横浜市
よ こ はま し

は分
わ

か

りやすいものをいっぱいつくってくれるのですが、 私
わたし

たち仲間
な か ま

のほとんど半分
はんぶん
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以上
いじょう

は一般
いっぱん

企業
きぎょう

で 働
はたら

いているので、そういう情報
じょうほう

が何
なに

もありません。サービス

を受
う

けている人
ひと

は地
ち

活
かつ

とかで情報
じょうほう

をもらえるのですが、受
う

けていない私
わたし

たちの

仲間
な か ま

にどこに避難
ひ な ん

しろとか、例
たと

えばこの前
まえ

、私
わたし

がすごくよかったのは、駅
えき

の電車
でんしゃ

の中
なか

の避難
ひ な ん

訓練
くんれん

にちょうど恵
めぐ

まれて、そこで避難
ひ な ん

訓練
くんれん

をしてくださいと言
い

われま

した。一時
い ち じ

、分
わ

かりやすいコミュニケーションボードを横浜市
よ こ はま し

は意外
い が い

にいっぱい

つくってくれて、コンビニに結構
けっこう

置
お

いてくれたので、多分
た ぶ ん

そういう意味
い み

では電車
でんしゃ

とか、ふだん乗
の

るところや身近
み ぢ か

なみんなが行
い

ける場所
ば し ょ

に分
わ

かりやすいものを置
お

い

てもらうと情報
じょうほう

をもらえるのかなと。そこを一
ひと

つ開拓
かいたく

してほしいなと。というの

は今
いま

、横浜市
よ こ はま し

では、知的
ち て き

障害
しょうがい

の仲間
な か ま

たちは一般
いっぱん

企業
きぎょう

やサービスも受
う

けていない人
ひと

が多
おお

いです。何
なん

でかというと、やはり自分
じ ぶ ん

が障害者
しょうがいしゃ

ではないという認
みと

め方
かた

が半端
は ん ぱ

ではないからです。その中
なか

で一番
いちばん

よく言
い

うのは、ふだん電車
でんしゃ

で通勤
つうきん

しているか

ら、情報
じょうほう

を電車
でんしゃ

とか駅
えき

に置
お

いてもらいたいよねと。今
いま

、私
わたし

たちの仲間
な か ま

ではスマ

ホを結構
けっこう

使
つか

えているので、スマホの携帯
けいたい

カメラを押
お

すとそこで情報
じょうほう

がもらえて、

ちゃんとルビを振
ふ

って読
よ

みやすくしてもらえるとみんなが見
み

るよねという話
はなし

がこ

の前
まえ

も議論
ぎ ろ ん

になっていて、その開拓
かいたく

もしてほしいなというのが１点
てん

、お願
ねが

いで

す。 

 それで今
いま

、避難
ひ な ん

訓練
くんれん

とかよく皆
みな

さんにやっていただくのですが、知的
ち て き

障害
しょうがい

は

正直
しょうじき

何
なん

であんな面倒
めんどう

くさいことをやっているんだろうと、逆
ぎゃく

に本音
ほ ん ね

はばかばか

しいから行
い

きたくないという仲間
な か ま

たちが多
おお

いです。それは何
なん

でと言
い

うのですが、

自分
じ ぶ ん

たちが働
はたら

いて仕事
し ご と

が休
やす

みの日
ひ

にまで何
なん

でこんなに面倒
めんどう

くさいことをしに行
い

く

のとか、それが私
わたし

たちの本音
ほ ん ね

の気持
き も

ちです。私
わたし

も半分
はんぶん

以上
いじょう

行
い

っていないです。

この前
まえ

、たまたまうちの地域
ち い き

でやっていて、やっているなと思
おも

いながら見
み

ていた

だけで、何
なに

も関心
かんしん

がない。そのぐらい、避難
ひ な ん

訓練
くんれん

が大事
だ い じ

だよと言
い

っても、実際
じっさい

自分
じ ぶ ん

が感
かん

じないことに対
たい

してはみんな興味
きょうみ

がないので、逆
ぎゃく

に駅
えき

とか電車
でんしゃ

のところ

でやってもらうとみんなが関心
かんしん

あるのかなとか、そういうところも考
かんが

えてほしい

と思
おも

いました。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）奈良
な ら

﨑
ざき

委員
い い ん

、ありがとうございました。意見
い け ん

ということでいいです

かね。それでは、須山
す や ま

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

（須山
す や ま

委員
い い ん

）浜
はま

難聴
なんちょう

の須
す

山
やま

です。 私
わたし

たちの障害
しょうがい

は音声
おんせい

が入
はい

りません。大体
だいたい

、

避難所
ひ な んじ ょ

では音声
おんせい

での連絡
れんらく

が多
おお

いと思
おも

います。実際
じっさい

にあった 話
はなし

ですが、お風呂
ふ ろ

の

連絡
れんらく

が聞
き

こえなくて、１週間
しゅうかん

もお風呂
ふ ろ

に入
はい

れなかった聴覚
ちょうかく

障害者
しょうがいしゃ

もいました。

そういった意味
い み

で音声
おんせい

の情報
じょうほう

が入
はい

らないというのは一番
いちばん

困
こま

るので、まず視覚
し か く

情報
じょうほう

で知
し

らせてほしいということを言
い

いたいです。 

 それと、備品
び ひ ん

の準備
じゅんび

として、高齢者
こうれいしゃ

が増
ふ

えていますので補聴器
ほ ち ょう き

を使
つか

っている人
ひと

が多
おお

いと思
おも

います。私
わたし

なんかは人工
じんこう

内耳
な い じ

をしているのですが、ボタン電池
で ん ち

を持
も

っ

て逃
に

げられなかった場合
ば あ い

、 全
まった

く聞
き

こえなくなってしまうので、そういうものも

備蓄
び ち く

の一部
い ち ぶ

に入
い

れてほしいと思
おも

っています。 
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 それと、防災
ぼうさい

の取組
とりくみ

状況
じょうきょう

について、物
もの

に対
たい

しては非常
ひじょう

に横浜市
よ こ はま し

も考
かんが

えてくだ

さっているのですが、人
ひと

の支援
し え ん

に関
かん

するものが不足
ふ そ く

しているような感
かん

じがしま

す。例
たと

えば聴覚
ちょうかく

障害者
しょうがいしゃ

だったら手話
し ゅ わ

通訳
つうやく

も必要
ひつよう

だし、要約
ようやく

筆記
ひ っ き

も必要
ひつよう

です。

実際
じっさい

にそういう人
ひと

が駆
か

けつけてくれるような制度
せ い ど

みたいなもの、例
たと

えば盲
もう

の人
ひと

だ

ったら移動
い ど う

支援
し え ん

が必要
ひつよう

ですよね。だから、人
ひと

の支援
し え ん

というのですか、そういうも

のも含
ふく

めて考
かんが

えていただけるとありがたいと思
おも

います。 

（内嶋
うちじま

会長
かいちょう

）須山
す や ま

委員
い い ん

、ありがとうございました。今
いま

のはご意見
い け ん

と 伺
うかが

ってよろ

しいですか。もう時間
じ か ん

が超
ちょう

過
か

していて、恐
おそ

らく障害
しょうがい

と防災
ぼうさい

というのは議論
ぎ ろ ん

が尽
つ

きないところもありますが、ただ、今
いま

伺
うかが

っていてすごくざっくりとしたまとめ方
かた

をすると、まず的確
てきかく

な情報
じょうほう

提供
ていきょう

をしてほしいというのが１点
てん

。それから、物
もの

を

備蓄
び ち く

したり避難所
ひ な んじ ょ

を形
かたち

だけつくるのはいいのだけれども、動
うご

いているのか動
うご

いて

いないのか。それから、当事者
と う じし ゃ

たちが避難
ひ な ん

するのにも参加
さ ん か

するような何
なに

か、先
さき

ほ

ど堀内
ほりうち

委員
い い ん

が実動
じつどう

という言葉
こ と ば

をおっしゃっていましたが、まさに実際
じっさい

に試
ため

してみ

る、やってみる、訓練
くんれん

してみるという部分
ぶ ぶ ん

の後押
あ と お

しがまだ十分
じゅうぶん

ではないというご

意見
い け ん

がありました。多分
た ぶ ん

、そういうことは実際
じっさい

にいろいろやってみないと不具合
ふ ぐ あ い

が見
み

えてこないところがあるので、そこは今後
こ ん ご

の課題
か だ い

ということで、事務局
じ む きょ く

はお

持
も

ち帰
かえ

りの荷物
に も つ

が大変
たいへん

多
おお

くなりましたが、ひとつご検討
けんとう

のほど、よろしくお願
ねが

い

します。 

 委員
い い ん

の皆様
みなさま

、大変
たいへん

恐縮
きょうしゅく

ですが、時間
じ か ん

が押
お

してまいりましたので、またこのテ

ーマについてはどこかでお話
はなし

を伺
うかが

うこともあると存
ぞん

じますけれども、今日
き ょ う

のと

ころはこの辺
へん

で閉
し

めさせていただきます。ありがとうございます。 

 それでは、報告
ほうこく

事項
じ こ う

についてはこれで全
すべ

て終
お

わりましたので、その他
た

というこ

とで一旦
いったん

事務局
じ む きょ く

にお返
かえ

しするということでよろしいですか。 

 

その他
た

 

（田辺
た な べ

係長
かかりちょう

）皆様
みなさま

、本日
ほんじつ

は活発
かっぱつ

な議論
ぎ ろ ん

をいただきましてありがとうございま

す。近年
きんねん

、防災
ぼうさい

というテーマでは施策
し さ く

推進
すいしん

協
きょう

や検討
けんとう

部会
ぶ か い

などでご意見
い け ん

を 頂
いただ

く

機会
き か い

が恐
おそ

らくなかったと記憶
き お く

しておりますので、そういう意味
い み

で言
い

いますと、数
すう

年来
ねんらい

のものをたくさん 頂
いただ

いているのかなと思
おも

います。堀内
ほりうち

委員
い い ん

からも途中
とちゅう

でお

話
はなし

がありましたが、どうしても縦
たて

割
わ

りになってしまっているところ、行政
ぎょうせい

組織
そ し き

としてどうしてもそうなっている部分
ぶ ぶ ん

を連動
れんどう

させていかないと、防災
ぼうさい

の取組
とりくみ

とい

うのはなかなか進
すす

んでいかないと我々
われわれ

も身
み

にしみて思
おも

っております。そういう

意味
い み

で言
い

いますと、今日
き ょ う

は様々
さまざま

な課
か

が事務局
じ む きょ く

として来
き

ていますが、それ以外
い が い

の

部門
ぶ も ん

も含
ふく

めて、今回
こんかい

議論
ぎ ろ ん

していただいた内容
ないよう

などを共有
きょうゆう

して少
すこ

しでも進
すす

めていき

たいなと思
おも

っております。それでは、本日
ほんじつ

の会
かい

は以上
いじょう

となります。 

 次回
じ か い

のご連絡
れんらく

をさせていただきますが、障害者
しょうがいしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

協
きょう

議会
ぎ か い

を11月
がつ

21日
にち

月曜日
げ つ よう び

の午後
ご ご

に予定
よ て い

しております。この検討
けんとう

部会
ぶ か い

につきましては２月
がつ

下旬
げじゅん

に開催
かいさい
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を予定
よ て い

しておりますので、日程
にってい

調整
ちょうせい

もお願
ねが

いしているところではありますが、決
き

まり次第
し だ い

、またご連絡
れんらく

させていただきたいと思
おも

っておりますので、どうぞよろし

くお願
ねが

いいたします。 

 それでは、以上
いじょう

をもちまして本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

を 終了
しゅうりょう

させていただきます。どうも

ありがとうございました。 

資
し

  料
りょう

 

・ 

特記
と っ き

事項
じ こ う

 

 

１ 資料
しりょう

 

・資料
しりょう

１：第
だい

４期
き

障害者
しょうがいしゃ

プランの改訂
かいてい

に係
かかわ

る今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

について 

・資料
しりょう

２：防災
ぼうさい

・減災
げんさい

に係
かかわ

る取組
とりくみ

状況
じょうきょう

について 

２ 特記
と っ き

事項
じ こ う

 

・ 

 


